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2010年至今，由中国国际民间组织合作促进会主管的“海外学子扶
贫支教项目”，已经连续举办了五届。5年来，40多名留学生先后走进四
川、安徽、甘肃、云南、河南等地的贫困山村，与近千名孩子进行了英
语学习和心灵上的互动。

“帮助他们实现这个梦”

颜佳莹是英国剑桥大学的一名本科生，2013年暑假期间，她来到云南
泸西县秧田坝小学参加第四届海外学习支教项目。在一堂课上，她让孩子
们在黑板上写自己的梦想，一个个纯真的梦想撒落在黑板上。颜佳莹一看，
有想当科学家的，有立志做宇航员的，有想成为老师的，也有想出国留学
的。其实这些小学生们并不知道国外在哪儿，他们甚至连自己生活长大的
地方在中国的哪个方位都不清楚。

惊讶之余，颜佳莹被深深地触动了：“我觉得自己有机会去国外读书
挺幸运的，所以要尽己所能把自己所知道的告诉孩子们。”

这些孩子从未走出过大山，但梦想早已延伸到了五湖四海乃至国外。
今年的河南尉氏县大桥乡孔家小学的支教活动中，曾在英国阿斯顿大

学留学、今年9月将去英国华威大学读研究生的冯熹宇向孩子们介绍了世
界各国的基本概况后，问他们：“你们将来想去哪些国家留学呢？”一双双小
手举起来，眨巴着渴望的大眼睛回答：“日本！”“英国！”“比利时！”“美国！”

答案五花八门，冯熹宇的内心也五味杂陈，“很多孩子都有出国的梦
想，但是都不敢想，也不敢说。我们的肩上担负着这份责任，希望帮助
他们去实现这个梦”。

“是一份沉甸甸的责任”

支教期间的一天清晨，冯熹宇起了个大早，双脚刚踏进办公室，郭
君英校长就带着一名陌生的学生和其家长进来了。刚开课时，这个学生
没有接到开课通知，所以没来上课，现在想加入冯熹宇的班级。

由于志愿者老师的人数有限，支教项目组对各班的人数严格限制，
彼时各个班都已满员。收不收这名学生，冯熹宇为难了。

看到冯熹宇犹豫的表情，孩子的母亲有点急了，央求他接收孩子。
孩子在一旁羞涩地拽着妈妈的衣角。看到孩子乖巧又渴望上课的神情，
冯熹宇心软了，“孩子和家长的期待，对于我们来说，绝不仅仅是鼓励，
更是一份沉甸甸的责任”。他拉着孩子走入教室，蹲下来跟她讲：“来晚
了没关系，好好加油！” 孩子眼神坚定，用力地点了点头。

这个孩子进了这个英语班后十分努力，成绩优异，成了班上的骨
干。冯熹宇欣慰地说：“很庆幸当初做出接收她的决定。如果拒绝了她，
她就失去了一次学习机会。”

把志愿者当成亲人

支教活动刚开始时，孩子们对新来的志愿者老师们心存畏惧，不敢
跟他们说话。颜佳莹就趁着课间的时间，带着他们玩游戏。渐渐地，孩
子们不再对她心存戒备了。

一天课间，一名女生跑来与颜佳莹谈心。“小莹子老师，我偷偷地喜
欢隔壁班的男生。”小姑娘害羞又开心地说道，就像跟自己的姐姐倾诉心
事一般。颜佳莹感到惊讶，同时越发觉得孩子们十分可爱。

支教的最后两天，孩子们知道志愿者老师们要走，自发地、源源不
断地给老师们写小卡片，送上自己的感谢和祝福。颜佳莹收到的其中一
张小卡片这样写道：“小莹子老师，你牵着我的手的时候，有妈妈的感
觉。”颜佳莹后来才知道，这个孩子从小就失去了母亲。

短短10天的支教生活，孩子们就把志愿者老师们当成了亲人一般。
“这让我感到挺震撼的。孩子们特别懂事、天真、可爱，和城市里一

般大的孩子很不一样。这次支教时间太短，如果可以，我会长期支教。”
颜佳莹说道。

海关出台新规

留学生代购需谨慎
冯琦婧

本月初，《海关总署关于跨境贸易电子商务进出境
货物、物品有关监管事宜的公告》正式实施。根据该新
规，个人通过经海关认可并且与海关联网的电子商务交
易平台实现跨境交易进出境货物、物品的，应提交《中
华人民共和国海关跨境贸易电子商务进出境物品申报清

单》，采取“清单核放”方式办理电子商务进出境物品
报关手续。相关人士表示，这意味着之前带有部分私人
代购甚至朋友帮忙性质的海外代购将被列入监管范畴，
很多网上专营海外代购的“海淘”商户也将受到影响。
该新规的发布在留学生代购圈里掀起了不小的波浪。

新规一出敲响警钟

澳大利亚悉尼科技大学的留学生桑
迪从事代购是为了给留学生活增添新
意。她最初只在微博上发照片直播采购
的场景，包括商品图片及价格，顾客通
过微博询问、预订。“微博直播可以获得
顾客的信任，也能方便她们了解促销信
息，即时预订即时购买。”她说，因为部
分顾客对支付宝直接转账付款存在顾
虑，于是她转战淘宝，现在淘宝店已经
达到两钻。

提到新规带来的影响，桑迪认为，
新规实施后检查可能更为严格，清关速
度可能减慢，大概今后会有更多“整天
被顾客催单”的情况发生，这将考验自
己的耐心。

法国埃克斯普罗旺斯政治学院的留
学生素妹表示，大部分学生代购都是小
打小闹，帮忙为主，顺便赚点零用。“希
望海关有多重标准，合理地划分和处理
盈利、非盈利性质的代购。”她笑嘻嘻地
说，“要不就尽早‘金盆洗手’停止代购
吧，比如我。”

当被问及将来是否会因此停止代购
时，大部分有代购经历的留学生表示不会
铤而走险。“毕竟代购只是一个副业，现在
还是应该以学习为主，等毕业后找一份正
式工作 。”美国纽约大学的留学生艾拉
说，“我觉得留学生心态一
定要正确，把代购当
做 学 习 之 余 的

‘ 爱 好 ’，不
要 过 劳 影
响健康，
也 不 要
太 过 冒
险、在灰
色地带打
条 例 的 擦
边球。”

留学之余从事代购

刘忻是日本千叶大学的一名留学生，
从今年4月开始做代购，如今经营着一家四
钻淘宝店。“我主要代购日系药妆以及一些
保健品。”刘忻表示，她在日本留学生代购
圈里算是做得比较成功的，有的留学生一
个月也接不了几笔单子。而她依靠微博、
微信营销，培养出了一批固定客户，每个
月都有较稳定的收入。

提及最初从事代购的原因，她答道：
“为了赚点零花钱。很多商品日本价格低于
国内，再加上 2013 年日元贬值，可以从中
赚取差价和汇率差。”

与刘忻多品类代购不同，姚斯在西班牙
巴塞罗那自治大学留学期间只代购球鞋：在
虎扑（知名体育论坛）上发帖，通过淘宝“个
人闲置物品交易”平台出售。“我做代购一来
为了赚些钱，二来也是想让国内朋友可以用
较低价格买到东西。”姚斯说。

被采访者们表示，留学生代购的模式
大致分为五类：一是订一买一，顾客指定
商品，然后代购者直接官网下单或者实体
店代购。二是国外囤货，即先把打折、热
销的商品买到国外住处囤起来，达到一定
订单数时拼邮寄回国内。三是国内现货，
由国内的亲人或者朋友经营淘宝店，留学
生购买后寄回国内囤货。四是转运，即将
私人地址给海淘客们，让他们把所买商品

寄到住处，然后帮忙发回国
内，从中赚取一定比

例的邮费。五是纯
粹 帮 熟 人 代

购，几乎没有
任何利润。
由于资金、
人员不足，
大 部 分 留

学生代购选
择 订 一 买 一

的模式。

代购之路困难重重

据了解，虽然代购在留学生中十分
火热，但能长期坚持的并不多。“说到代
购就是一把辛酸泪！包货包得手抽筋，
打字打得腱鞘炎。我白天上学，放学打
工，作业做到夜里两点，一休息就去代
购，几乎完全没有私人时间。”刘忻的声
音里是满满的无奈。

从事代购的留学生需要眼观六路耳
听八方，时时刻刻留意海外打折信息和国
内时尚风向。艾拉抱怨说：“踏上代购这条
不归路前，我的微博里关注的都是美食、
美景的相关微博号，成为代购后就全被

‘北美省钱快报’之类的微博刷屏了。”
资金是留学生们颇为头疼的问题。

“代购需要足够的资金支持。跨国邮寄导
致资金周转时间很长，从我们发货等到
买家确认付款通常要一个月。”刘忻说。
桑迪深有同感：“我们留学生基本要搭上
生活费，我最穷的时候一周只剩 6澳元，
连火车票都买不起。”

而邮寄则被大部分受访者视为“最
难的环节”。“邮寄有诸多讲究，如何包
装能够不破损，如何合理装箱。还要计
算这些费用怎么平摊在每一件商品的价
格里。”艾拉说。刘忻在运送上跌过不少
跟头，一回包裹里的眼影和腮红邮到国
内几乎全碎，顾客纷纷退款，她大约亏
了 7000 元人民币。上个月的保温杯又被
海关扣下，要求每个杯子缴纳 40%的关
税，由于税费过高，她只得让海关把包
裹退回日本。

买、运环节困难重重，而“卖”更
让受访者们叫苦不迭。姚斯遇到过一个
买家不仅每天催货，还由于运送时间较
长质疑他是骗子。刘忻也忍不住吐槽：

“遇到奇葩客人简直会折寿3年！”艾拉则
由于美、中时差，回答客人问题常到凌
晨。“每天的睡眠时间几乎只有5小时。”

（文中采访对象均为化名）

赴贫困地区支教

留学生反哺国内教育
林桂桢
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志愿者冯熹宇在教室上课志愿者冯熹宇在教室上课

8 月 9
日星期六，
北 加 州 华
人 体 育 运

动大会（简称“华体会”）在这一天举
行。不知为何，往常都要睡懒觉的我，
这天早上 5点就醒来，也许内心就想
赶个早。听着音乐开车经过邓巴顿大
桥，浅水湾反射着白亮亮的阳光，远
处弗里蒙市标志性的黄土山在晨光
雾气中褪去了平日的荒凉跋扈，显得
安静温和。

到达体育场时入场式已经开始，
我于是沿着跑道反向走着，留意寻找
我们校友会的队伍。虽然早听说华体
会是湾区华人体育爱好者的盛事，但
看到这么多样的参赛团体我还是有
些吃惊。具体的名称已不太记得清，
最多的当然是国内高校在这里的校
友会，其他的团体包括硅谷华人协
会等。每个方阵人不多，年龄参差不
齐，但无一例外地精神抖擞，统一着
装，打着自己的旗帜或横幅。

开幕式的内容出人意料地丰
富，除了上百人的太极表演，还有
圣火入场和民歌合唱，似乎有意提
醒人们，华体会是竞技，但更是一
个丰富华人和留学生生活的聚会。

与运动场平行的是个面积更大的草
坪，设有各个团体的宣传台。草坪
的尽头搭着简单的舞台，那里上演
着华体会的“福利”文艺演出。

人气最高的项目当然是 100 米
和 60米短跑，一眼望去，运动员检
录处人头攒动，几乎没有空间让参
赛者分组站队。帮着校友会分发完
运动员号码牌之后，我溜到检录处
凑热闹。听到扩音器里高喊的分
组，我不禁哑然失笑：最小的年龄
组是 5-6 岁，往上每两岁一个组；
26岁以上则是每10岁一组；而年龄
最大的组竟然到了 66岁以上——这
真真是一个全民健身的大会。

中午时分，本要去买午餐的我
和朋友被校友会的师姐“拦下”，拉
去报名 4×100米接力赛。原来由于
大家相对分散，集体项目的预报名
往往是先以团体报上去，再现场

“游说”组队，充分发扬参与为主、
竞技为辅的精神。被“强行”组队
之后，我们便不敢吃饭，只守在检
录处紧张地商量战略、练习传接
棒。这气氛让我回想起中学时代对
运动会的复杂情感：一方面担心被
班主任点名参赛，另一方面又盼着
不用上课、零食就着闲书的快乐。

一时间，想起了小学的集训队，想
起了高中的 400 米。那些曾经以为
最痛苦、甚至痛恨的经历，一经时
光的滤镜，也竟像弗里蒙的黄土山
一样变得美好了。

一年一度的机会，我告诉自
己，为什么不呢。于是我决定再挑
战一次 400 米。可我真的行吗？多
年没跑过比赛，完全陌生的场地，不
够充足的睡眠…… 400 米的第一组
竟是一个不到5岁的小女孩和一个6
岁的小男孩。因为怕小朋友被枪声吓
到，发令员改用口哨。哨声一响，两个
可爱的孩子就迈着小碎步跑起来，所
有人都为他们欢呼鼓掌。小姑娘步子
还不太稳，摇着脑袋东张西望，眼里
写着千万个问号，脚下却一直不停。
我以为她最多跑到半圈就会停下，不
想她竟一路跑至终点，表情极为淡
定。大家笑言他们其实根本不用比，
怎么跑都是两个金牌。那一刻我突然
明白，即使是竞技比赛，有时候对手
和胜利也并不那么重要。

回家的路上腿有些软，嗓子也被
风灌得生疼。两枚奖牌安静地躺在副
驾上，那是华体会给我意外的快乐，
也是我完成的和自己的约定。

（寄自美国）

日前，有报道称，很多“海归”在选
择就业时的起薪已基本与本土高校毕业生
一致。那么，在海外的留学生如何看待和
规划自己的未来职业？他们应当在留学期
间做好哪些准备？就此，笔者采访了相关
留学生及专家。

工作专业对口难求

启德教育集团市场部高级经理顾骏介
绍，《2013海归就业调查》显示，留学生回
国就业，15.6%在金融行业，在科研技术服
务行业就业比例为12.9%，在信息软件技术
相关领域就业比例为10.2%。总体来说，海
归的就业比例在与商科、理工科相关的行
业相对较高。另外，现在的用人单位对求
职者一视同仁，不会因为是留学生而“另
眼相看”。留学生在就业方面的优势的确不
如之前突出，而他们就业的行业性质、所
在城市等都更加多元。

就读于美国马里兰大学帕克分校的大
四学生华心怡表示：“我暂时不准备回国工
作，我的专业是流行病学研究，国内做这
个事情的多是事业单位，想进去不容易。
我想继续做研究，留校当老师吧。”

华心怡介绍，就她所了解的留学生来
看，现阶段国外留学的学生里面以研究生为
主，学金融、贸易和管理专业的学生回国人
数较多。

就读于澳大利亚新南威尔士大学的张桐
同样感到想找到就业机会并不是那么容易，

“在澳大利亚，工作其实并不好找，而且现在
中国人越来越多，在哪里其实都竞争激烈。”

机会比薪水更重要

事实上，由于很多人对自己专业选择
的盲目性，
也对未来就
业造成了一
定 困 扰 。

“在去国外
留学之前，
我们提倡大
家做‘留学
规划’，包
括 职 业 规
划、学校和
专 业 的 选
择。此外，
还包括留学

过程中的各种实践参与。其实，留学生的
‘后劲’一般很大，从我们调查的数据看，
留学生在进入职场3年之后，平均年薪高过
同期的国内学生。留学生在刚进入职场
时，一般不会把薪资、福利待遇放第一位
考虑，而是更看重未来潜力和发展空间，
比如一些学习机会、企业文化等软实力。”
顾骏说。

“我在就业前期会选择能多学到东西的
工作，后期会寻求有稳定的发展空间的工
作。比如我去英语培训机构教英语，待遇
不一定比基金公司差。但就我的专业来
说，没有学到更多的东西，而是在‘吃老
本’。”就读于加州大学洛杉矶分校会计和
经济专业的蔡藏龙说。

对于很多留学生就业遭遇的困境，华
心怡感到主要是因为大家经验不足及对具
体领域了解缺乏，一时半会儿很难给企业
创造价值，“从这个角度看，就业机会要
比短期的薪水高低更重要，大家应该摆正
心态。海归在磨合期之后确实会有更大的
发展潜力。”同时，她也提到要多方面了
解所学专业的发展方向和就业领域。可以
咨询专业课教授、就业中心老师及周围的
朋友。

创新和规划显优势

对于留学生的就业优势，不少留学生
表示关键还是看个人。蔡藏龙说：“有的留
学生在外是乱花钱，有留学生仍无法流利
使用外语，也有的会不分昼夜地钻研一个
项目。后者通过留学收获颇丰，会很受大
公司青睐。我自己目前是利用假期时间在
杭州的一家基金公司实习，算是把自己学
到的管理学和投资知识应用到实际中，也
为以后的就业打下基础。”

华心怡建议，要发挥主观能动性，同
时提高社会实践能力，将找工作尽早提上
日程。

顾骏表示，海外学习期间有无工作经
历会很明显地反映在薪酬的差距上，实践
经历很重要。“留学生在国内外选择实习的
工作要尽量与自己的专业相结合。此外，
留学生可以通过当地学校相关的办公室等
资源获取实习信息，同时也要注意不能忽
视国内应届毕业生的招聘时间。值得注意
的是，在国外要将自己的外语基础打牢，
并且把握自己的核心竞争力。”在他看来，
留学生的优势主要体现在创新和规划两方
面，最终要将这些转化到职业习惯上。

留学素描

体育大赛给我的意外快乐
李倩怡

来源：滴答网

（三）

彭翠琳作 来源：《武汉晨报》彭翠琳彭翠琳作作 来源来源：《：《武汉晨报武汉晨报》》


